Portrait Françoise Jung

rée sur les préconisations d'un rapport de 2002 du défenseur des enfants, les Maisons des adolescents se sont développées sur le territoire français, à la suite de la conférence de la famille de 2004. Elles ont pour objectif premier d'apporter une réponse de santé et plus largement de prendre soins des adolescents en offrant les prestations les mieux adaptées à leurs besoins et attentes. À ce jour cent Maisons des adolescents sont ouvertes en France, une par département en moyenne. Ces maisons d'accueils peuvent accueillir des jeunes de 11 à 25 ans.

C'est un lieu d'accueil, d'expression, d'écoute d'évaluation des situations vécues ou ressenties par les adolescents et d'orientation vers d'autres partenaires. La mission principale est de prendre soin de l'adolescent pour qu'il puisse s'épanouir et trouver sa place dans cette société. Les Maisons des adolescents mettent en place des outils qui leurs sont utiles: information, accompagnement social, éducatif, professionnel et médical. Elles vont au-devant des jeunes éloignés des structures sociales, en peuvent proposer et peuvent aussi proposer des permanences d'antennes dans les milieux ruraux. C'est également un lieu identifié d'aide à la parentalité, qui entend accompagner les proches des adolescents mais aussi les professionnels (professeurs, animateurs...).

L'Adosphére, en Côte-d'Or

Une des missions de l'Adosphère est de mettre son expertise à disposition des acteurs professionnels du territoire, conseillers principaux d'éducation, animateurs, enseignants ou même médecins, afin de parfaire ou compléter leurs connaissances sur certaines problématiques. La Maison des adolescents de Côte-d'Or met en place et participe à des réunions d'échanges, de synthèses pour évoguer des situations spécifiques. Elle peut aussi animer « des cafés pro » fédérant tous les acteurs en lien avec la jeunesse rencontrant des activités similaires. Enfin, elle peut être sollicitée par des secteurs jeunes, des centres sociaux, des Maisons des jeunes et de la culture pour mener des actions de prévention primaire.

L'Adosphère a une vocation départementale. Elle s'est implantée sur vingt-six communes, permettant aux adolescents comme à leurs parents de bénéficier d'un service identique à celui propre à l'agglomération. Elle est composée d'une équipe pluridisciplinaire: psychologues, éducateurs, moniteurs-éducateurs, infirmier, pédiatre qui s'entourent d'autres professionnels.

Son principe est fondé sur la libre adhésion, la gratuité, et la confidentialité. Qu'ils soient accompagnés de leurs parents, de professionnels ou de leurs amis, les adolescents y trouvent un lieu neutre favorisant l'expression, l'écoute bienveillante de leurs difficultés et une prise en compte de tout type de problématique.



Françoise Jung est une militante qui fait le lien entre l'éducation populaire et le domaine social. Très tôt, elle s'engage dans l'accompagnement des adolescents. À travers le portrait de son engagement se brosse le portrait des principes de fonctionnement des maisons des adolescents.

Un adolescent peut venir à la Maison des adolescents sans en référer à ses parents, sauf en cas de risque. Auquel cas les familles et professionnels vers lesquels ils seront réorientés sont informés pour faire avancer leur accompagnement, que cela concerne l'insertion, le social, le médical ou un suivi psychologique. En effet, cet espace n'a pas vocation à accompagner les adolescents dans la durée. Les éducateurs travaillent à identifier la genèse du problème, s'il y en a un, à proposer une écoute bienveillance sur une ou plusieurs séances. Le suivi repose avant tout sur la volonté de l'adolescents.

Un parcours au service des adolescents

Déjà très engagée dans l'accompagnement des adolescents, il y a quatre ans Françoise Jung reprend la direction de la Maison des adolescents et leurs parents de Côte-d'Or/l'Adosphère. La militante a commencé sa carrière dans le champ de l'animation, en tant qu'animatrice saisonnière et directrice de séjour où elle s'occupe déjà principalement des adolescents. Dans le cadre des directions de centres sociaux qu'elle a pu assurer, elle s'est attachée à faire valoir une politique enfance jeunesse afin de permettre aux adolescents de trouver leur place dans ce type de structures.

Sa philosophie ? Rendre les adolescents acteurs dans la recherche de leur bien-être. Ils viennent également faire vivre des ateliers

artistiques et culturels. La Maison a pour vocation d'aider les jeunes à s'ouvrir davantage sur les pratiques culturelles et d'explorer diverses questions les concernant. En ce sens, la pratique de l'animation ajoutée à cet espace leur permet de découvrir de nouvelles pratiques, des compétences, des savoirs faire et savoirs être qu'ils s'ignorent. L'Adosphère est très souvent sollicitée par différentes structures d'éducation populaire pour animer ou co-animer des actions des projets favorisant l'expression des jeunes sur des sujets qui les concernent.

Françoise Jung

Directrice de la Maison des adolescents de Côte-d'Or francoise.jung@chlcdijon.fr



Maison des Adolescents de Côte-d'Or / L'adosphère

Fondements et missions, mode d'emploi, équipe, consultations, etc www.maisondesadolescents21.fr

Association nationale des Maisons des Adolescents

Tous savoir sur le réseau national des Maisons des Adolescents www.anmda.fr